



## EL VAIVÉN: FESTIVAL DE ECONOMÍA CIRCULAR EN AMÉRICA LATINA

Este espacio tiene como objetivo promover y celebrar el desarrollo de la economía circular en la región de la mano de varios actores clave.

..... POR FUNDACIÓN KONRAD ADENAUER (KAS) .....

La economía circular es una alternativa a la economía lineal tradicional, que busca reducir el impacto sobre los recursos naturales, disminuir las emisiones y promover la transición hacia productos amigables con el ambiente. Además, impulsa el crecimiento económico verde y genera oportunidades para todos los ciudadanos.

En ese sentido, para contribuir a la adopción de este modelo, el pasado 9 y 10 de octubre se llevó a cabo el VAIVÉN: Festival de Economía Circular en América Latina, un evento organizado por el Programa Regional de Seguridad Energética y Cambio Climático en América Latina (EKLA) de la Fundación Konrad Adenauer (KAS), la Coalición de Economía Circular para América Latina y el Caribe, y el Comité Técnico Intersectorial de Economía Circular con el apoyo del Ministerio del Ambiente y Energía (MINAE) de Costa Rica.

El VAIVÉN: Festival de Economía Circular es el espacio de encuentro e intercambio de la Coalición de Economía Circular para América Latina y el Caribe, que tiene como objetivo promover y celebrar el desarrollo de la economía circular en la región. El evento busca reunir de manera presencial y virtual a actores clave de la región para generar

intercambios que tiendan puentes hacia la circularidad y para conocer iniciativas y proyectos innovadores de distintos actores en diversos lugares de la región.

Cada edición del Festival es creada colaborativamente con los socios estratégicos de la Coalición de Economía Circular para América Latina y el Ca-





ribe, buscando que sea un evento que represente y aborde los diferentes retos que se viven hoy en día en la región en torno a la circularidad. Asimismo, el Festival hace un llamado a los países miembros de la Coalición a participar de manera activa en este encuentro para el desarrollo y fortalecimiento de sus políticas públicas.

Esta cuarta edición, realizada en San José, Costa Rica, el 9 y 10 de octubre de 2023, contó con la participación de representantes de 13 países de la región y diferentes expertos e instituciones de otros países del mundo, lo que permitió el intercambio regional y supra-regional para buscar soluciones colectivas a los desafíos que enfrentamos.

### **Temas destacados en esta edición del Festival**

Durante el evento se abordaron diferentes temas relacionados con la economía circular. Se discutió sobre cómo cambiar de una economía lineal a una economía circular y la importancia de cambiar nuestra mentalidad y de lo que importante que es pensar fuera de la caja para diseñar productos reutilizables y reciclables. También se informó sobre posibilidades de la financiación de proyectos circulares y se intercambiaron ideas y estrategias de diferentes países de América Latina y el Caribe. En el Festival se profundizó en el intercambio de ideas en distintos sectores que pueden contribuir a los

objetivos de la economía circular, como la construcción y la industria. Además, se debatió sobre el uso del plástico en nuestra vida diaria y cómo podemos reciclarlo y reducir la contaminación.

Uno de los puntos destacados del festival fue la presentación del *Circularity Gap Report para América Latina*, un informe que revela los todavía bajos índices de reutilización y reciclaje de materiales en las economías locales. El informe subraya la necesidad de que los Gobiernos adopten los principios de la economía circular pensando también en temas como la agricultura regenerativa, la reducción de residuos industriales y la renovación de edificios antiguos en lugar de construir nuevos. Asimismo, el informe destaca que la implementación de estrategias circulares en sectores como la agroalimentaria y en la manufacturación puede reducir significativamente nuestra huella material y de carbono en la región.

Sin embargo, es importante destacar que, para obtener todos los beneficios de la economía circular, la transición debe ser justa e inclusiva, garantizando que nadie quede rezagado en esta transformación tan necesaria.

Este Festival ha sido un espacio de aprendizaje, colaboración e inspiración para impulsar la economía circular en nuestra región y el mundo. Asimismo, nos ha demostrado que hay una gran

### **Sobre el Programa Regional de Seguridad Energética y Cambio Climático en América Latina (EKLA)**

El Programa Regional de Seguridad Energética y Cambio Climático en América Latina (EKLA), de la Fundación Konrad Adenauer (KAS), busca fomentar un diálogo constructivo y concientizar a los actores políticos de los países latinoamericanos sobre la importancia de la seguridad energética y el cambio climático, con el objetivo de desarrollar políticas públicas efectivas y trabajar en temas de sostenibilidad a nivel regional.

Uno de sus principales temas de interés es la economía circular. A lo largo de los años, han llevado a cabo diferentes proyectos relacionados con la economía circular en América Latina y el Caribe, como la capacitación a municipios de la región, la formulación de hojas de ruta municipales, mapeos de iniciativas en la región y capacitaciones descentralizadas que involucran tanto al sector público como privado, y sobre todo el VAIVÉN: Festival de Economía Circular en América Latina y el Caribe.

cantidad de personas que creen en la posibilidad de generar el cambio positivo en nuestro planeta y continúan sumando esfuerzos por desarrollar proyectos ambientales. La economía circular es una realidad alcanzable y tenemos la capacidad de diseñar un futuro sostenible y próspero para las siguientes generaciones..